



日本語・日本学研究 vol.2 (2012)

論文

日本・韓国・台湾の大学生による日本語意見文の構造的特徴

—「主張」に注目して—

伊集院郁子・高橋圭子

母語話者教員と非母語話者教員に対する学習者の

「よい教師」像

—エジプト人日本語学習者の場合—

櫻井勇介

《研究ノート》

中国の大学日本語専攻教育は何を目指しているか

—『教学大綱』の分析から—

葛 茜

近代日本の「朝鮮文化財」調査・研究に関する一考察

—1900年代初頭における八木槅三郎の

「韓国調査」を中心に—

全 東園

幻想としての省略

—日仏対照研究と日本語教育

金谷武洋

目的語の省略についての日仏語対照研究

秋廣尚恵

日本人学習者のアラビア語の聞き取り問題について

—/r/ と /l/ の問題を中心に—

Hanan Rafik Mohamed

否定関連現象から見た日本語とスペイン語

片岡喜代子

《研究ノート》

「話言葉普及徹底ニ関スル件」大島郡教育会について

前田達朗

《研究ノート》

儀礼的方言としてのアラビア語

—エジプト方言 "ma'lif'" の使用

谷口龍子・榮谷温子

《シンポジウム報告》

「宮沢賢治の作品にみられるキリスト教的表象」

賢治作品にみられるキリスト教的モチーフ

—十字架とマリア像について—

プラット・アブラハム・ジョージ

ジョージ報告コメント

柴田勝二

プラット・アブラハム・ジョージ報告

—質問と討論の要旨—

中野敏男

《研究会報告》

「廈門大学における日本語教育」

廈門大学における日本語教育

吳 素蘭

執筆者一覧

Journal for Japanese Studies

Vol. 2 (2012)

Articles

Structural Characteristics of the Japanese Opinion Essays by Japanese Native Speakers, Korean and Taiwanese Learners: Focus on "Assertions"

Ikuko IJUNIN and Keiko TAKAHASHI

Native and non-native "good teachers" for Egyptian learners of Japanese language

Yusuke SAKURAI

[Research Note] The Objectives of Japanese Majors at University in China

Qian GE

The study on the investigation of "Cultural Assets of Korea" by Japanese Imperium

Dong Won JUN

Ellipsis as an illusion: Comparative Studies with France for the Teaching of the Japanese Language

Takehiro KANAYA

Constrative study of Japanese and French ellipse of object

Hisae AKIHIRO

Listening problems of Japanese Arabic learners

- Mainly the issue of /r/ and /l/

Hanan Rafik MOHAMED

Syntactic Analysis of Negation Phenomena in Japanese and Spanish

Kiyoko KATAOKA

[Research Note]

A Study of "Hanashikotoba Tetteini Kansuru Ken"
by Board of Education, Oshima County in 1944

Tatsuro Maeda

The usage of "ma liff" in Arabic (Egyptian dialect) as a ritualistic strategy

Ryuko TANIGUCHI and

Haruko SAKAEDANI

Proceeding of the International Symposium: Representation of Christianity in Miyazawa Kenji's Literary Works

Motives of Christianity in Miyazawa Kenji's works

Pullattu Abraham GEORGE

Comment on the Prof. George's Lecture

Shoji SHIBATA

Comment and Summary of the Discussion

Toshio NAKANO

Proceeding of the Workshop on Education for Japanese in Xiamen University:

Education for Japanese in Xiamen University

Sulan WU

Contributors

生前的醫治如何？力的形態影響到後人，大約是元祐年間的事。當時的醫學家蘇軾（東坡）在《東坡全集》卷之二十一「與子瞻書」中說：「醫者，非仁愛不誠，非誠不篤，非篤不能周，非周不能濟。」這段話，就是對當時醫學家的道德要求。

算術之父歐拉的數學傳奇

昌黎貧富圖圓。乞丐和地主的顯著差異，使人一目了然。法華經傳仰無我夢中之
人。《增補》中說：「這幅畫的色彩濃重，色彩鮮豔，人物神態各異，筆墨工整，
形象逼真，具有濃厚的生活氣氛。」

九

(大學生會 · 大學生 · 大學生)

——小学数学教材中以小数的王子——

《水滸》上場書 | 吳承恩著の作品は読み書き下手の表象

ヘンリー・タッピング牧師

ブジエー神父

賢治が親しく交際していたもう一人のキリスト教宣教師はカトリック西ノ家教会（盛岡）のアルマン・ブジェー神父である。ブジェー神父は明治三十五年（1903）から大正十一年（1922）までの間この教会に在任していた。日本の伝統芸術と文化に非常に興味を持っていたブジェー神父は、信者とだけでなく、地域社会の他の人々とも広範に交際していたといわれる。芸術品の収集を趣味としていたこのブジェー神父は貧しい人々の向上と幸福を目指した社会福祉的活動に献身的であったし、岩手地方で旱、寒夏などのため農作物が取れない大凶作の際、飢餓で苦しむ県民を救援する自己犠牲的活動をよく行っていた。似たような趣味を持ち、自己犠牲になってまで人々の幸福を計ろうというような宇宙観を持っていた賢治にとって、ブジェー神父の活動は刺激の源であったのではないか。その証拠として、賢治の詩歌作品の中にブジェー神父を詠った短歌七首と文語詩一篇がある。だから何らかの形で賢治とブジェー神父が直接交際していたのではないかという論議はなおさら強くなる²。

斎藤宗次郎

第六、大正十八年（1928）六月十五日執筆于大韓「世界映畫會印集」[1]（文中未記載該印集之名稱，但據其內容推測，應為該會所印製的宣傳冊子。）

算治作品二十卷

算符操作品의員5개와 10자리 2줄로 나누어

(1) 924) ①宗次郎の日記に次の如きある。[新聞社金を要件取て之後、今後の宿直書類に官員賃給先生の乞い、以前の賃給を個人の遺嘱で遺贈する意図を繰りかた。先生は主として賃給の手帳と賃給手帳の二種類を用意する。] ②當たりて萬葉宗次郎は「文流が果たした役割は非常に大きいものだ」と考へる。

十字架のことを考えると何といつても「銀河鉄道の夜」に描かれている「北十字」と「南十字」ほど、人間の救いの象徴として崇められている十字架の栄光を描写している場面はほかにないと言える。

「銀河鉄道の夜」に出て来る十字架

賢治の作品の中でキリスト教的な雰囲気が一番濃く漂う作品は紛れもなく「銀河鉄道の夜」である。まず「銀河鉄道の夜」の構造を見てみると、第一章から第五章までは「現」の部分で、それ以降は最後の一章を除いて「夢」の部分となっている。その夢の世界は現実の世界と打って変わって、キリスト教的な雰囲気が漂っていることはとっても不思議に思われる。この夢の世界を分析して見れば分かるが、銀河ステーションと言う出発点から南十字までの旅の中で現れたり消えたりする世界は極めて複雑なものである。現実世界と人間の脳裏に潜んでいる天国のイメージが相まってできたその不思議な世界には死者も生者もいれば、死後の世界も現実の世界も描かれている。それに、神様も科学者も同一のところでそれぞれの役割を果たしている。さらに、「夢」の部分の描写には新約聖書の一部であるヨハネの「黙示録」を思わせるところがあることも見逃せない。仏教信仰者、科学者、地質学者、教育者でいる傍ら、異宗教の教えに深い興味を持っていた賢治の脳裏には、それぞれに関連する思想や教えが入り混じっていて、自分自身にとって理想とも言える一種の半透明な死後世界のイメージが構築されていたと思う。その死後世界のイメージを具体的に表現しようと「銀河鉄道の夜」を書いてみたのだろうが、そのイメージはあくまでもキリスト教的な雰囲気になったのは不思議に思わずざるを得ない。

主人公ジョバンニの夢の世界には二つの十字架が現れる。つまり、「北十字」と「南十字」である。この作品の中で一番キリスト教に深い関係を思わせる部分もおそらくこれら十字架の描写の場面であるに違いない。まず北十字で、光の十字架が描写されているところを引用してみよう。

「見ると、もうじつに、金剛石や草の霧やあらゆる立派さをあつめたような、きらびやかな銀河の河床の上を水は声もなくかたちもなく流れ、その流れのまん中に、ほうっと青白く後光の射した一つの島が見えるのでした。その島の平らないいただきに、立派な目もさめるような、白い十字架がたって、それはもう凍った北極の雲で鋳たといったらいゝか、すきっとした金いろの円光をいただいて、しづかに永久に立っているのでした」⁷。

キリスト教の教えによると、キリストの十字架による死と贖罪によって十字架が原罪から抜け出すすべがない人間の希望と救いの象徴に変わったのである。つまり、罪の克服を希う人間は自分の十字架を背負ってキリストの歩んだ苦難の道を従えば必ず救われるという約束である。ここに現れる十字架は「白い十字架」つまり光の十字架であることも大変面白い。「昔の神秘家と言われる人々や聖人たちが visio の中で光の十字架を見た話はカトリック教会で

北十字の十字架は「百八十字架」又名「大約会」、これは現在の十字架は「聖心體」又名「聖心體」の「百八十字架」である。聖心體は天國の人々の口に立てる「聖心」の力が、光明の十字架である。天地古今人永遠の尊

乙九十五題的乙種題的正確寫法應該是怎樣的。列車九十分架的前面通名乙是兼容法國籍的宗教女乙空開才肯許他到處去走。而且乙是力士，不能到處去走。」
十字架～的數度要表示乙處。乙處～的數度要表示乙處。乙處～的數度要表示乙處。乙處～的數度要表示乙處。

指揮力と分析力と想像力を兼ね備えた意味深い「田村上原派」⁸の代表作である。著者十才実の持つ重要性を發揮する要領が現れていますので、以下にその特徴を述べます。

突然現れる。この神々しい人はやはり誰だろうか。キリスト教の父なる神ヤハウエ (Jehovah) だろうか、それともその愛する子イエス・キリストだろうか。

賢治のこの部分の描写には、また北十字の描写もそうだったが、一種の神秘主義的な雰囲気が漂っている。「神秘主義 mysticism とは目または口を閉じる意味のギリシャ語 myein を語源とする言葉で日常的な形而下の感覚世界を脱し、自己の内面的深みに沈潜することによって超自然的実在や超自然的世界を直接的に把握、これと一体化する宗教的体験」である¹¹。このためにまず脱魂状態に入る必要があるが、ジョバンニは既に天気輪の下で脱魂状態に落ち、夢の世界に入っているのである。列車を降りた人々が十字架の前でお祈りしていたところ突然ラッパの声が聞こえ、そのあと神々しい人が出てくるのを見た。そのラッパの音をまだ下車していないジョバンニも聞いているわけだ。黙示録のヨハネもまず「脱魂状態になり、その後でらっぱのような大声を聞いた。(中略) その声は「おまえの幻を書き記し、(中略) 七つの教会に送れ」と言った。そう話した声の方を見ようとして後を振り返ると、七つの金の燭台があった。燭台の間に人の子のような者が見えた。」と書いてある¹²。

ラッパのような音が聞こえて、その後「燭台の間に人の子のような者が見えた」と言うところは、上に述べた「さわやかなラッパの声」が聞こえて間もなく「一人の神々しい白いきもの人が手をのばしてこちらへ来るのを二人は見ました」という引用文にすごく似ているのではないか。おそらく、この「神々しい白いきもの人」は黙示録にヨハネが幻で見た「人の子」つまりイエス・キリストを想像して描き出したのではなかろうか。

上田氏は賢治の多くの作品に「エクスタース体験の反映が感じられるところがかなりみられる」と述べ、「堀一郎が magical flight と名づけたトランス状態における宗教体験が賢治にもあ」るので、「銀河鉄道の夜」はこういう異空間の幻視体験を文芸化・物語化したものではないかと指摘している¹³。もちろん、「銀河鉄道の夜」を含め賢治の多くの作品の中では、脱魂状態になって異空間を透視し、それを文章にしたようなものがたくさんあることは確かである。一つの仮説だが、賢治は聖書の黙示録からヒントを受けて、夢の中でキリスト教的な天国の雰囲気を漂わせる物語をわざわざ構築したのではないか。その裏には、上田氏の指摘した宗教的シンクレティズムの要素もあるかも知れないが、それよりも真の法華経信仰者であった彼は晩年になって、異宗教であるキリスト教の教えにも関心を持つようになったという理由もあるのではないか。

「シグナルとシグナレス」に見られる聖母マリア像

賢治作品の中に恋愛関係を描いた作品にめぐり合うことはあまりないが、「シグナルとシグナレス」はお互いに劳わり合う恋人たちの純潔な恋愛関係が展開している作品の一つである。しかし、彼らの間に邪魔者が入ってきてこの二人の純潔な恋愛関係は思いの通り進まない。嫉妬心に満ちた有力者本線シグナル付電信柱の反対運動の結果、二人の恋愛関係はなか

なか実
ど挫折
とつて
る。

そし
下さい
どうか
うと誘
雪の地
>と祈

作品
ずには
みふか
あるか
存在の
は絶対
共通で
的に一
の対象
聖母は
スタン
ストを
つまり

こう
タマリ
であつ
ると教
多い。
希求の
本の力
の中で
を乞う
ために
どと祈
も神に
とシグ

在办美事，瑞典「通」的通（办人办的局）已不行了（办「通」的已不办得通了）。

て、思うとおりに進まなくなつたという苦境におかれているシグナルとシグナレスはまるでカトリック信者のように聖母に祈りかかる。そして夢の中で祈りが聞き入れられて、結局自分たちの外に誰もいない空の星の世界に導かれた二人は「僕たちのねがひが叶つたんです。あゝ、さんたまりや。」と聖母マリアに感謝の言葉を捧げるのを忘れていない。

「オツベルと象」に見られる聖母マリア像

また、「オツベルと象」の中にも似たような場面がある。「シグナルとシグナレス」では祈りと感謝を合わせて三回「サンタマリア」を呼び出しているのに対して、「オツベルと象」と感謝の気持ちを捧げたり、「さようなら」をいったりする中に「サンタマリア」を呼んで感謝の気持ちを捧げたり、「さようなら」をいったりする場面が、何と五回もある。オツベルに雇われ、彼のために一所懸命に全力を尽くしたと思う白象は、初日の勤めの終わりに「ああ、せいせいした。サンタマリア」と自分の喜びと満足感の気持ちを表している。しかし人や動物を酷使して利益を増やすことばかり考えているオツベルの象に対する態度が日々に残酷になっていくため象のサンタマリアへの挨拶が次第に「ああ、疲れたな、嬉しいな、サンタマリア」「苦しいです。サンタマリア。」「もう、さようなら、サンタマリア」と変わっていく。象は一度も「自分を救ってくれたまえ」とサンタマリアに直接祈っていないが、これら感謝の言葉に「自分をどうか助けてくれ」という意味合いが潜んでいるのではないか。つまり、彼は聖母に祈っているということである。

池上雄三は＜サンタマリアは、「お、大師」という賢治の祈りの声であって、マリアには意味がないと思われる。＞¹⁵と指摘しているが、それは果たしてそうだろうか、疑問に思われる。まず、搖るぎのない法華経信者であった賢治がどうして「お、大師」の代わりに「サンタマリア」と書かなければならぬだろうか。その本当の意図はなんだったのだろうか。池上氏の言うとおり「サンタマリア」とは「お、大師」への「祈りの声」だとすると、賢治は「サンタマリア」を「お、大師」の異名として見ていくことになる。それよりも、釈迦である「お、大師」もキリスト教の「聖母」もそれぞれ異なる二つの宗教の聖人であるという認識の上、異宗教に対する自分の態度と理解を明確にする巧みな方法として賢治が作品中に「聖母マリア」を呼び、キリスト教的な思想・モチーフを取り入れたのだと考えたほうがもっと合理的ではないだろうか。

池上雄三氏の上述の説に対して上田哲氏が、仏教図像学では白象が釈迦の脇士である普賢菩薩の乗り物で、民間信仰では、象を普賢のお使いあるいは化身として崇めていると指示し「白象と法華経のこのような深いつながりを考えると、「オツベルと象」の白象も羅刹や鳩槃茶のようなオツベルの魔手を逃れるため法華経を読誦するとか、「南無妙法蓮華経」のお題目を唱え、普賢菩薩の援けを求める設定にしたらこれもぴったりの＜法華文学＞となつたはずである。それにもかかわらず＜サンタマリア＞にすべてを託し、これを呼び求める。」はどういう意味だろうかと強く反論している¹⁶。

藝術作品是民族的、社會的、時代的、地域的文化符號。藝術品在人類文化史上占有重要地位，是人類精神文化的重要組成部分。美術、音樂、文學、舞蹈、戲劇、電影、電視、廣播、攝影、建築、服裝、設計、美術設計、工藝品設計等都是藝術的範疇。

二十九